

diese hochstehende Veröffentlichung das Interessè für die missionsärztliche Arbeit neu geweckt, das Wissen des Missionspersonals theologisch und medizinisch bereichert und weiteren Kreisen die kulturelle Bedeutung der kath. Missions-tätigkeit deutlicher werden.

Bm.

Atlante delle Missioni Cattoliche dipendenti dalla Sacra Congregazione „De Propaganda Fide“, Rom 1947.

Mit Freude begrüßt man den neuen Missionsatlas. Der letzte — Testo-Atlante — erschien schon 1932. Inzwischen hat die Missionsarbeit einen tüchtigen Schritt vorwärts gemacht. Das Kartenbild gibt den Stand der Missionen bis zum 15. Dezember 1947 wieder. Der Index enthält nur die Namen der Missionsgebiete. Die 40 Karten sind sauber und auch übersichtlich gearbeitet, nur hätten die schwarzen Linien hie und da etwas stärker sein dürfen. Die Missionsgrenzen, die Namen der Missionsgebiete und die Kennzeichnung der Missionszentren sind in Rot eingezeichnet. Freilich, manche gerechte Wünsche an einen Missionsatlas sind nicht erfüllt. Es lohnt sich aber nicht, diese Mängel aufzuzählen, da ja der Atlas nur ein vorläufiges Hilfsmittel sein soll und ein umfangreicher Atlas in Vorbereitung ist. Hoffentlich gelingt es, in diesem künftigen Atlas alle politischen, geographischen, verkehrstechnischen Verhältnisse so einzuzichnen, daß der Beschauer sich auf Grund der Karte ein wirkliches Bild der Mission machen kann. Ebenso sollten die Ortschaften der Missionsstationen von den andern Ortschaften deutlich unterscheidbar sein. Was wir am vorliegenden Atlas vermissen, sind zunächst die Übersichtskarten. Wenn sich z. B. die Missionen Chinas auf 11 Kartenblätter und die Afrikas sogar auf 12 Kartenblätter verteilen, ohne daß eine Übersichtskarte die Lage der einzelnen Missionen im Gesamtraum von China und Afrika einordnet, so wirkt das sehr verwirrend, erst recht, wenn die Einzelkarten in verschiedenem Maßstabe gezeichnet sind und dadurch für das Auge ein falsches Bild über die wechselseitigen Größenverhältnisse der Einzelmissionen entsteht. Ein anderer Mangel, der zugleich ein dringender Wunsch für den geplanten großen Missionsatlas ist, ist die Beschränkung der Karten auf die Missionen der Propaganda-Kongregation. Sollte es wirklich nicht möglich sein, was einem Einzelgelehrten wie Karl Streit bei seinem „Atlas Hierarchicus“ möglich war, daß durch Zusammenarbeit mit den beiden anderen Behörden in Rom, nämlich mit der Kongregation für Ostkirchen und der Konsistorialkongregation ein vollständiger Missionsatlas zustande kommt, der wirklich die gesamten Missionen der Kirche darstellt? Ein dringender Wunsch, der auch schon oft für die statistischen Veröffentlichungen der Propaganda gestellt worden ist. Viele sehr wichtige Missionsfelder werden so für die Öffentlichkeit als nichtexistierend immer wieder übergangen, ein wesentlicher Mangel, der durch Zusammenarbeit leicht behoben werden könnte; dann könnte in Karten- und Zahlenbild, wie es Karl Streit und Bernhard Arens S. J. geleistet haben, das vollständige Missionswerk der Kirche dargestellt werden.

Bonn a. Rh.

J. A. Otto S. J.

Vittorio Bartocetti, Ius Constitutum Missionum, Torino 1947, R. Beruti, 218 p.

Der Verfasser, bekannt durch seine wissenschaftliche Tätigkeit auf dem Gebiete des Kirchenrechts, ist besonders zuständig in Missionsfragen; denn er war jahrelang Minutant an der Propaganda-Kongregation, wo er den Fernen